

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

Año V

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal,
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado en libranzas
del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS

Redacción y Administración, Bailén, 41.

BILBAO, 5 DE NOVIEMBRE DE 1898.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. Se corre-
spondencia de Redacción, y de Administración, á nombre
del Director.

Número suelta, 5 céntimos.



Núm. 213

LA CARESTÍA

Todas las fábricas de la península han elevado los precios de sus productos en relación con la subida de los cambios. Casi todas han fundamentado ante su clientela la subida por el mayor coste de las primeras materias, pero en realidad ha sido para lucrarse de la ventaja del cambio que hace imposible la concurrencia de los productos extranjeros.

Defendidos tras de la muralla aduanera más la añadidura del cambio los productores ¡qué productores ni que garrambaina! los acaparadores de la riqueza nacional hacen un excelente negocio á Dios rogando y con el mazo dando, ó sea llorando las desventuras presentes de la patria y aprovechándose de ellas para hacer su agosto.

Todo se ha encarecido, los productos de la tierra y de la industria, hasta buscar el nivel de los cambios; aunque pagamos los artículos en pesetas vilipendiadas, realmente pagamos en francos, pues nos cobran el cambio en el exceso de precio.

Y resulta que todo ha subido, las primeras materias y las segundas y las terceras, lo que ha bajado es la mísera materia humana, la materia trabajo, la materia del proletario tan vilipendiada como la triste peseta. Los salarios no han tenido subida, los productos del obrero se venden en francos y á él se le paga en pesetas, se le hurta el cambio.

Tal es el espíritu de justicia de la burguesía; su codicia no tiene fin. Entre tanto el obrero se ve obligado á reducir su ración y á pagar el cambio con el estómago.

LA ENSEÑANZA RELIGIOSA

Á UNA MADRE DE FAMILIA

Usted podrá creer lo que se le antoje, porque libre es usted para ello; pero tenga usted la seguridad, amiga mía, de que la educación é instrucción de los niños se hallan aún en las postrimerías del siglo XIX, viciadas por rancias y ridículas corruptelas. Cree usted, como muchas madres, que sin la enseñanza religiosa no hay educación posible ni instrucción que no sea un peligro; error, señora, error! Tienda usted la vista por cualquier lado, y en todas partes se encontrará con una juventud frívola, procaz, ignorante, que debe sus malas condiciones morales y su atraso intelectual á la enseñanza religiosa.

Explotando esa errónea creencia de las madres que como usted discurren, danse buena maña las órdenes religiosas para fundar colegios y más colegios donde el Catecismo y la moral católica, que no es cristiana precisamente, entran por mucho en el plan de enseñanza; pero tan faltos de juicio andan los fundadores de tales colegios, si creen que de éstos pueden sacarse retoños de generaciones perfectas, como las madres que están por ese sistema de preparar el corazón y la inteligencia de los niños.

De los colegios católicos podrán salir muchos hipócritas, muchos pillastres con barniz de religión, muchos modelos de ignorancia y muchas crías de ostra de la rutina; pocas veces saldrán elementos de empuje que puedan dar á la sociedad cosa de provecho. Sabrán recitar, sin perder coma, el Catecismo, las oraciones aprendidas á costa de continuado machaqueo, todo cuanto constituye el núcleo de la enseñanza religiosa que han recibido; pero no podrá usted que pasen de ahí. Se les ha en-

señado á ser papagayos, se ha hecho de ellos una especie de fonógrafos, y á eso se atenderán si algo que sea innato en ellos no les mueve á empeños mayores.

No, no es esa la manera de educar é instruir á los niños. Necesítase que éstos, estimulados por algo que les haga agradable el método de enseñanza, fijen su atención en cuanto se pretenda inculcarles; necesítase que conozcan el bien por el bien mismo, no con la esperanza de una recompensa de ultratumba; necesítase, en fin, que aprendan siempre cosas útiles y aplicables á los fines de la vida. Nada de fatigar la tierna inteligencia de los niños con el martilleo continuo en la recitación ó canturia de credos y salves; nada de mortificarlos para dar sanción al salvaje precepto de que «la letra con sangre entra»; nada que sea ocioso y no dé al tiempo el valor que tiene.

Que la enseñanza religiosa no produce los frutos que usted y muchas madres creen, lo están pregonando constantemente hechos irrecusables. Si la educación é instrucción de los niños que asisten á colegios laicos son comparadas con las de aquellos otros niños que reciben la enseñanza de los colegios religiosos, la ventaja está siempre de parte de las primeras en cuanto al provecho recibido de unas y otras. Los niños que concurren á los colegios laicos muéstranse comunicativos, gallardamente desenvueltos, respetuosos, instruidos hasta el punto permitido por sus tempranas inteligencias, mientras los otros aparecen ñoños, encogidos, revelando crasa ignorancia en todo cuanto está fuera del Catecismo y de las oraciones. Y se da la circunstancia, como antes indiqué, de que estos últimos niños, que tan humildes parecen, son de la piel del diablo en cuanto dejan definitivamente la escuela y se les cae el barniz religioso que han recibido. De la educación é instrucción en que se les ha embufo queda entonces el menor rastro posible.

Por esto dije más arriba que los encargados de la enseñanza religiosa, y los que de ella son partidarios, se equivocaban si creían que los niños sometidos á tal sistema de enseñanza serían, andando el tiempo, gente aprovechable á los fines de la Iglesia.

Para mí es indudable que la mira de los principales mantenedores de la enseñanza religiosa es la de formar generaciones de ignorantes, porque siempre la ignorancia fué el escabel de los dominadores del pueblo.

JOSÉ ROZAS

NOTAS SEMANALES

Al desmoronamiento total de la colonia sigue sin interrupción el desquiciamiento político, como obligada consecuencia de tan grave daño.

El desconcierto y la anarquía en los viejos partidos sigue siendo la característica del presente estado de la conciencia nacional.

Apenas pasa día sin que algún prohombre de esos que nos han estado jeringando continuamente no recoja los avíos y se largue con viento fresco á meditar en la soledad del gabinete sobre las presentes y futuras contingencias de la patria.

Atizaron el incendio; lanzaron al país á una de esas gigantescas hecatombes que la mente se resiste á comprenderlas; simulaban victorias donde solo había tristes y

vergonzosas derrotas; hablaron de poderío, de inteligencia, de heroísmo, de..... cuando todo esto faltaba, y ahora que es llegado el momento de expiar tan graves faltas, huyen acobardados á guarecerse entre los bastidores del inmenso y destaralado escenario de la política, como si estuvieran limpios de pecado.

Pero este juego es harto conocido y en vano es que se oculten los autores de tantos y tan graves males como se han venido amontonando.

El país los conoce sobradamente para que puedan escapar á su anatema.

**

El doctor Cajal ha echado su cuarto á espadas en las columnas de *El Liberal*, y entre otras cosas no menos ciertas ha dicho las siguientes verdades que, no por haberlas nosotros repetido muchas veces, dejan de ser oportunas:

La mayoría del país, todo lo que en él había de sensato, no quiso nunca la guerra con los Estados Unidos. A ella fuimos arrastrados por los indoctos y por los delirantes. ¿Es que se le podía ocultar á nadie que pensase un poco, en presencia de datos de la realidad, que era físicamente imposible que triunfásemos? El valor es una condición de la salud y tiene por compañera á la esperanza. Y el soldado estaba enfermo, hambriento, fatigado, ansioso solamente de descanso.

El valor y el honor son cosas muy relativas, y que en general no deben pedirse sino á la robustez, á la seguridad de que detrás del soldado hay una patria pródiga, fuerte, rica que vela por él.

Y como remedios para curar la lepra nacional que nos retiene en los linderos de la barbarie, el doctor Cajal propone los siguientes:

Renunciar por siempre á nuestro *matonismo*, á nuestra creencia de que somos la nación más guerrera del mundo. Renunciar también á nuestra ilusión de tomar por progreso real lo que no es más que un reflejo de la civilización extranjera: de creer que tenemos estadistas, literatos, científicos y militares, cuando, salvo tal cual excepción, no tenemos más que casi estadistas, casi literatos, casi sabios y casi.....

La civilización no consiste, como suponen muchos, en adoptar más ó menos fielmente los inventos del extranjero, sino en impulsar la ciencia y el arte mediante trabajos absolutamente originales.

Tú dixiste.

*

Quéjense algunos periódicos de la falta de asuntos con que llenar sus columnas.

Pero no así *El Pueblo*, de Valencia, que con gruesos caracteres á la cabeza del periódico inserta sendas columnas para darnos cuenta de la prisión de Blasco Ibañez.

Estos republicanos siempre tan aparatosos y tan... lilas.

Que no se curan, vaya, que no se curan.

**

Continúa el P. Alcalde sermoneando en las minas.

Y los frutos de su campaña evangélica empiezan á recojese en forma de huelga de dos mil trabajadores.

Si los obreros no se resignan como les aconseja el buen padre parécenos que los burgueses van á retirarle las licencias.

Lo que dirán los chupasangre de las minas cuando vean que los trabajadores no se engullen el anzuelo que amorosamente les ofrece el ínclito jesuita:

—Para ese viaje no hacen falta las alforjas.

Y le mandan con todos sus arreos á convertir á los naturales de la Papuasía.

Pero ya verán ustedes cómo no por esto ceden los hombres de hábito negro.

Saben que la perseverancia es uno de los más preciados dones para todo el que persigue un fin cualquiera, y poco les inquietan las contrariedades.

Están hechos á prueba de decepciones. Y sino reparen ustedes en esas hojitas llenas de insulceses que tan profusamente reparten por las calles.

Pocos son los que las leen, y los que tienen este mal gusto se rien de tanta ino-centada como ellas contienen.

Pues, sin embargo, duro con las hojitas, y á estas horas apenas habrá un sitio mal oliente donde no haya lo menos una docena para limpiar las impurezas del estómago.

Que es para lo que sirven.

Ahora, como obedeciendo á una consigna, la han tomado con el Socialismo y los burgueses, y no pasa día sin que algún *pater* dispare su correspondiente sermón para hombres solos elogiando las excelencias de la religión católica frente á la hidra revolucionaria que amenaza destruir el mundo capitalista.

Los burgueses salen asustados de las iglesias y piensan con el Padre que no hay otro remedio para contener la ola que *pan y catecismo*, sobre todo catecismo.

—En la Iglesia está la salvación, —dicen—, y ¡guay de vosotros si os divorciáis de ella! Todos los desastres que pesan sobre España efectos son de la desca-tolización del pueblo. Es preciso que los burgueses (así, como suena) retribuyan mejor al obrero y que éste, á su vez, sea humilde servidor del *amo*. Solo así lograrán los dones celestiales, más preciosos que los goces de la tierra, etc., etc.

Los obreros oyen los sermones como quien oye llover, y los burgueses lo primero que hacen cuando abandonan el templo es enterarse del estado de los cambios y de la última cotización de la Bolsa.

Y de este modo manifiestan su absoluta conformidad con el Rvdo. Padre.

El cual, por su parte, tampoco renuncia al cuidado de su cuerpo por si van mal dadas.

Porque lo que ellos dirán, pensando en la duda de Bartrina:

¿Y si luego resulta que no hay cielo?

EN LOS ESTADOS UNIDOS

Apuntes escritos en 1895 para un periódico obrero

VIII

Sobre el nivel general de la clase rica se destacan en los Estados Unidos una serie de grandes fortunas, como no las hay en ninguna otra parte. Norte América es hoy el país de los millonarios.

Hace algún tiempo la *Tribuna*, de Chicago, publicó una lista de doscientos capitalistas de esa ciudad que en el espacio de quince años habían acumulado 506 millones de pesos. Poco después el *Times*, de Filadelfia, daba otra de 98 individuos y familias del país, poseedores entonces de 2.731 millones, es decir, cerca de 28 millones cada uno. Ultimamente, con motivo del fracasado impuesto sobre la renta, el *World*, de Nueva York, ha publicado una tercera, en la que 123 personas de esa ciudad aparecen como propietarias de 1.882 millones de pesos, á razón de unos 15 millones por cabeza.

¿Quiénes son los seres extraordinarios que se encuentran en situación tan excepcional? En vano se busca entre ellos los nombres americanos de Fulton, inventor de los buques á vapor, Morse, inventor del telégrafo, Morton, descubridor de la

anestesia, Roebling, constructor del puente de Brooklyn. No están tampoco los descendientes de los ingleses Watt y Stephenson, que inventaron la máquina de vapor y la locomotora, ni los del italiano Volta, que descubrió la pila eléctrica. Ni hay por qué creer que los genios desconocidos que inventaron el arte de hacer fuego, el bache, el arado y la rueda, figuren directamente entre los ascendientes de los potentados americanos del día.

Entre éstos están los dos Astor, dueños de 200 millones, cuya fortuna es de la explicación más sencilla. Nueva York está situada en una península muy larga y angosta, que empezó á ser edificada por la punta. El fundador de la dinastía Astor, por casualidad ó con intención, adquirió con poco trabajo una ancha faja transversal en la parte todavía no edificada, y cuando Nueva York necesitó ser una de las ciudades más grandes del mundo, los Astor fueron al mismo tiempo de los hombres más ricos.

Están los Gould, cuyo padre, de odiada memoria, de un modo ó de otro consiguió apoderarse de todos los telégrafos y de una tercera parte de los ferrocarriles del país. Están los Vanderbilt (220 millones), «magnates ferrocarrileros» según la frase consagrada, dueños de las más importantes vías comerciales de los Estados Unidos. Están los reyes de los monopolios, porque cada *trust* tiene su *king*: Juan Rockefeller, rey del petróleo, con 125 millones; su hermano Guillermo y Flager, sus lugartenientes, con 60 millones cada uno; Armour, rey de la carne, con 40 millones; los Havemeyer, reyes del azúcar, con 50 millones entre los dos. Están Mrs. Green, una vieja avara de Nueva York, con 40 millones; Carnegie, para quien trabajan 20.000 hombres, con 20 millones; Pullman, no conde ni duque, pero sí dueño de la ciudad del mismo nombre, con 20 millones, etc., etc.

La historia de un gran millonario, publicada en Abril del corriente año por el *Boston Daily Standard*, permite seguir de cerca el desarrollo de uno de estos personajes. Van á continuación las partes principales.

«Russell Sage, como todos los financieros realmente grandes de este país, principió su vida en una chacra.

»En el momento de su nacimiento, su madre ofreció seguramente una oración para que llegara á ser buen presbiteriano y chacarero próspero, siendo esta toda su ambición. Hoy Russell Sage es probablemente un hombre tan rico como el que más en el continente occidental. El monto actual de su fortuna es desconocido para el público, pero se estima que anda cerca de los 100 millones de pesos.

»Que Russell Sage ocupa una posición importante y única en la arena financiera, está ampliamente atestiguado por su propia carrera. En cuanto á la posición que ocupa en la pública estima, puede ser dejado sin cuidado á la opinión individual. Wall Street (1) ha sido para él un libro abierto por cerca de medio siglo, y apenas habrá habido una ocasión en que él no haya podido leer entre líneas, siempre para su provecho y ganancia.

»Aunque en su juventud solo recibió meros rudimentos de educación, la reemplazó con capacidad y conocimientos generales.

»Su principal negocio es prestar dinero á los banqueros, corredores y corporaciones, que ofrecen garantías de primera clase.

»El aumento de su fortuna consiste hoy principalmente en intereses y dividendos.

»En su apariencia personal Russell Sage es juvenil, si se tiene en cuenta que es de 79 años de edad. Durante los últimos años ha envejecido notablemente, sin embargo, y su paso ha perdido mucho de la elasticidad que tenía antes de que el 4 de Diciembre de 1891 un loco intentara hacerlo volar con dinamita. Ha adquirido

también el hábito de mirar furtivamente á su alrededor, como si á cada momento esperara la explosión de otra bomba á sus piés.

»La carrera de Russell Sage ha sido por etapas sucesivas. Primero se eleva de la pobreza de un descalzo muchacho de chacra á la situación más cómoda de dependiente de almacén de su hermano, en Troy. Después, á tuertas ó derechas, llega á ser su propio patrón y socio de otro hermano en el negocio de licores. El camino de la fortuna y de la importancia política, encontrado por medio del whisky, fué fácil. Primero consejero municipal, después tesorero, después miembro del Congreso, se establece por fin con millones á su disposición, al solo objeto de acumular dinero.

»Una de sus obligaciones en el almacén de su hermano era atender el mostrador, donde se servía por vasos la ginebra y otros alcohólicos, y si la palabra de los viejos de Troy tiene algún valor, esta era la ocupación favorita de Russell.

»En 1839, sintiendo que la venta de licores por vasos alarmaba su «puritánica conciencia», vendió el negocio con gran ganancia sobre su capital primitivo.

»Casi inmediatamente después emprendió por mayor el comercio de almacén, provisiones y licores. También traficaba en caballos y se hizo conocido en todo el país como un tratante demasiado diestro para permitir á la honradez cerrarle el camino de un buen negocio.

»En 1841 Russell Sage se había hecho una fortuna rara vez adquirida por un hombre de 25 años de edad solamente. Tenía 75.000 pesos, además de su negocio.

»En 1863 Sage vendió su almacén en Troy, pasó á Nueva York, y en seguida se zambulló en el torbellino de negocios de Wall Street. Su amistad por Gould ha sido uno de los lados brillantes de la vida de Sage, y su gran fortuna ha estado siempre á la disposición de Gould, según decían.

»La única vez conocida que Sage ha sido seriamente golpeado, fué cuando la quiebra de Grant y Ward, en 1884. Tenía muchas operaciones en vía cuando se produjo el pánico, y una multitud acudió á sus oficinas pidiendo liquidación. Se asustó mucho, cerró las puertas, y pidió protección á la policía. Pero Jay Gould le aconsejó que no fuera loco, que abriera otra vez sus oficinas, é hiciera frente á la música. Así lo hizo y perdió 8.000.000 de pesos.

»Russell Sage ha sido casado dos veces. No teniendo hijos, no puede disponer de su fortuna como Jay Gould de la suya. Los que mejor le conocen creen que dejará la mayor parte á sus parientes, y lo demás para dotar alguna institución ó colegio, probablemente la escuela teológica presbiteriana de Princeton. En todo caso, Mr. Sage es un calvinista del tipo más pronunciado. Es miembro de la iglesia presbiteriana de la calle 42 de Nueva York donde tiene su asiento particular. Todos los domingos se encuentra allí, escuchando atentamente el sermón. Mr. Sage tiene un magnífico mausoleo en el cementerio Oakwood, de Troy.»

Por el estilo de Russell Sage son los hombres hoy designados en los Estados Unidos como «capitanes de la industria».

PARA LOS PERSEGUIDOS Y LOS REFUGIADOS ITALIANOS

Nuestros correligionarios del *Avanti!*, órgano oficial del Partido Socialista Italiano, han pedido á nuestro querido colega EL SOCIALISTA la inserción del siguiente llamamiento, que consideramos un deber publicar:

La reacción domina más que nunca en Italia y la persecución hiere á los mejores hombres de los Partidos Socialista y Republicano privándoles de los medios de vida y haciéndoles imposible la estancia en su país natal.

La amenaza del domicilio forzoso, la destitución de un gran número de maestros y de profesores socialistas, obligan á muchos de ellos á expatriarse; pero les es muy difícil salvar la frontera y hallar alguna ocupación que les permita vivir.

Es preciso, pues, para librarlos de esos apuros proporcionarles datos, noticias y direcciones.

Por este motivo, y deseando acudir en auxilio de los refugiados italianos, rogamos á los periódicos amigos y á los compañeros establecidos en el extranjero que nos faciliten datos acerca de las condiciones del trabajo en las localidades donde viven, así como informes respecto de los oficios y profesiones que puedan ofrecer á nuestros amigos una ocupación. Rogamos también que se nos diga si en la población en que residen hay escuelas italianas ó extranjeras donde nuestros intelectuales puedan dar lecciones; como igualmente que se nos proporcione las direcciones de Sociedades, Compañías, casas de comercio, etc., y se nos haga conocer las formalidades que habremos de cumplir para dirigirles directamente nuestras peticiones, á fin de obtener datos todavía más detallados.

Descamos estos informes no solamente de los países de Europa, sino también de Australia, el Extremo Oriente, el Sur del Africa, la República Argentina, la América del Norte, el Brasil, de Bélgica por el Congo, de Inglaterra por sus colonias y de la Suiza italiana.

Lo que nosotros deseamos crear es una especie de gran *Oficina internacional de colocación en el Extranjero*, y agradeceremos de antemano su ayuda á los periódicos que publiquen este aviso y á los compañeros que respondan á nuestro llamamiento.—EL PERIÓDICO «AVANTI!», de Roma.

Municipalidades

Tres horas nada menos duró la sesión que el miércoles último celebró nuestro paternal Ayuntamiento, bajo la presidencia del señor Alonso de Celada.

A la izquierda del alcalde, inquieto como una ardilla y mesándose constantemente la perilla, siéntase el señor Ugarte, mostrando los dientes y sonriéndose de gusto.

A la derecha el ínclito Uruñuela, devolviendo al alcalde sus galanteos y deferencias.

Suena el timbre presidencial, y se abre la sesión.

Como es de rigor el secretario da lectura del acta, tan larga como monótona.

Terminada ésta pide la palabra el compañero Merodio para aclarar un concepto que aparece equivocado en el acta.

A seguida se da cuenta en segunda lectura de un informe de la comisión de Gobernación, proponiendo se desestime la reclamación de don Eduvigio Bolívar y otros varios, referente á la desaparición del depósito de mineral de don Luis Núñez en el barrio de Indauchu.

El compañero Merodio pide que en lo posible se tengan en cuenta las quejas del reclamante pues le consta que los vecinos que habitan cerca del mencionado depósito se ven molestados por el polvo que despiden al ser vertido á los vapores para su conducción. Afirma que el mineral es, en efecto, la principal riqueza de Vizcaya y un verdadero marjal de ingresos para el Municipio, pero que aun así pueden conciliarse los intereses de los vecinos perjudicados y los de los contratistas y propietarios. Pide, pues, al Ayuntamiento que satisfaga á unos y á otros en bien de los intereses de todos.

Intervienen los señores Echevarría, Clemencet, Ugarte y la presidencia, y se aprueba el informe con la indicación del señor alcalde de que se tendrán en cuenta las manifestaciones del compañero Merodio.

De carretilla se aprobaron después va-

rios informes, menos los tres últimos que suscitan larguísimo debate.

A propósito del informe en que se pide la construcción de un ascensor doble con destino á la Alhóndiga principal, el compañero Merodio pregunta por qué no se permite introducir las mercancías por otras puertas á más de la principal. Dice que esto ocasiona verdaderos trastornos por la mucha aglomeración de productos y pide que se tengan en cuenta sus indicaciones.

Contesta el señor Mogrovejo á satisfacción del compañero Merodio y es aprobado el informe.

Después, y aquí fué Troya, por si se había ó no de conceder permiso á la Sociedad «Talleres de Zorroza» para construir un edificio destinado á oficinas y talleres, se armó una de dos mil Ugartes.

El señor Clemencet combatió á la comisión de Fomento por haber informado favorablemente habiendo una providencia del señor Gobernador que deroga los permisos para edificar en la parte anexionada.

A qué punto llegaría la discusión de este asunto en que se hallan mezclados intereses opuestos, que el señor Celada, amosado por las palabrotas que unos y otros ediles se cruzaban, hubo de ordenar se mantuvieran dentro de los límites que señala el decoro.

En fin, que se habló mucho y malo, viniéndose á la postre á aprobar el informe.

Como final de esta sesión kilométrica se leyó un informe de las comisiones de Ensanche y Fomento proponiendo la interposición del recurso de alzada contra la providencia del señor Gobernador civil revocando los permisos concedidos por el Ayuntamiento de Bilbao para la construcción de edificios en la parte anexionada, con arreglo á las ordenanzas de Abando.

Sobre este asunto se debatió largo y tendido, no saliendo bien parados los propietarios del extinguido Municipio de Abando que aprovechan la circunstancia de no existir en la parte anexionada un plano de ensanche para construir casuchas desordenadas y caminos tortuosos, desmereciendo notablemente de los edificios, calles y paseos de la zona de Albia.

Ello es que el Ayuntamiento no ve con buenos ojos la intromisión del Gobernador en este asunto y ha resuelto recurrir en alzada contra la indicada providencia.

Lo que sea sonará.

DESDE EIBAR

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

La noble é industriosa villa de Eibar ha estado á punto de desaparecer del mapa. Parece que los obreros armeros, imbuídos por los socialistas Hernández y Beascochea, tenían el propósito de hacer volar todas las fábricas y de comerse en pepitoria á todos los fabricantes. Afortunadamente, gracias al celo del gobernador militar de San Sebastián, se ha parado el golpe y no ha ocurrido nada.

Ya tenéis conocimiento de las reclamaciones presentadas á las fábricas por los Obreros del Gremio Armero. Pues bien, todos los fabricantes menos uno se han negado á aceptarlas, diciendo que ellos no tienen nada que ver con el Gremio, sino con sus obreros directamente, de quienes no han recibido ninguna queja ni la menor reclamación. La salida de los fabricantes es una salida de pie de banco. No parece sino que los obreros del Gremio son alparcateros ó que en vez de trabajar para los fabricantes lo hacen para el Nuncio.

Para tratar de las contestaciones de los fabricantes, se reunió en asamblea general el sábado último por la noche el Gremio Armero, en la que después de expuestos varios pareceres, se rechazó muy cuerdamente la idea de ir á la huelga general, porque para eso no está bien organizado ni preparado el Gremio. En cambio se acordó nombrar comisiones de los obreros de cada fábrica para que hagan á los pa-

(1) La calle de los bancos y de la especulación en Nueva York.

tronos directamente las reclamaciones, dar comienzo á otros trabajos que han de perjudicar á los fabricantes con el tiempo y reformar el reglamento en el sentido de que puede ingresar en él sin el requisito de abonar las cuotas correspondientes á los meses que lleva funcionando, á fin de que el Gremio se haga fuerte y pueda dar pronto la batalla á los fabricantes.

Y así quedó la cosa, sin que á nadie se le ocurriera que podrían ocurrir trastornos ni mucho menos. Pero el señor Yllana, gobernador militar de Guipúzcoa, sabe Dios con qué informes, fué y reconcentró el domingo en Eibar á toda la Guardia civil del distrito y mandó un teniente y un comandante para que leyeran la *cartilla* á los compañeros Hernández y Beascoechea.

Efectivamente, á las once de la noche del mismo domingo, parejas de la guardia civil acudieron á los domicilios de nuestros amigos, asustando á sus familias, y previniéndoles que á las nueve de la mañana del siguiente día tenían que presentarse sin falta en la Casa de la Villa.

Allí acudieron nuestros correligionarios y supieron con asombro, por las bocas del teniente y del comandante, que el gobernador militar les hacía responsables de todo lo que ocurriera en Eibar, sobre todo al compañero Hernández, que no se le ha perdido nada en Eibar, según dijo el comandante, y está aquí, pagado por los socialistas de Bilbao, solo para sembrar malas ideas y promover motines...

En resumidas cuentas, el comandante de la guardia civil les dijo que en el momento en que *habría algo*, serían Hernández y Beascoechea conducidos al castillo del Morro de San Sebastián, donde ya tendrían para rato.

Vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL

Carta de Gallarta

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Nuestro constante huésped el celeberrimo P. García Alcaide continúa deleitando con sus sermones á toda la beatería estúpida de estas barriadas.

ESPAÑA

Y EL DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA

Cometido un delito en la ciudad, huían al campo.

En cada pueblo de más de treinta casas había un Juzgado compuesto de dos alcaldes, encargados de conocer en todos los asuntos que cayeran bajo la jurisdicción de la Hermandad.

Los procedimientos judiciales por ésta empleados eran sumarísimos, y crueles las penas que imponía. Un leve hurto era castigado con azotes y pérdida de algún miembro, y por no muy gran delito se quitaba la vida.

Esta fuerza sirvió para limpiar los caminos de malhechores y para restablecer la tranquilidad pública, un tanto alterada en los últimos tiempos, con lo cual el comercio adquirió vuelo extraordinario.

Por modo tan sencillo los Reyes contaban con un verdadero ejército permanente á su servicio, y la burguesía de las ciudades y de los campos con una fuerza armada que impedía á los nobles y á los bandoleros asaltar y despojar en los caminos á los mercaderes.

Otra reforma, beneficiosa para la clase llana principalmente, fué la reducción á cinco de las casas de moneda que había en la nación. En el reinado anterior existían en Castilla más de ciento cincuenta casas de moneda autorizadas por la Corona, además de las establecidas por particulares sin autorización para ello; y á tal punto llegó la adulteración en el numerario, que el comercio volvió á hacerse cambiando productos. Las medidas rigurosas que en este pun-

En la actualidad se propone el hombre proteger e instruir á los trabajadores de esta zona creando un *Círculo Católico*, cosa que de llevarse al pie de la letra le saldrá un tanto desigual, pues en las hojitas de propaganda que se han repartido anunciando la creación de dicho *Círculo*, como primera base se dice que para ser socio del mismo tendrá que reunir la condición de ser C. A. R., cosa que no es aquí muy abundante.

Lo que encontrará aquí el *pater* es un pandilla de hipócritas sin dignidad, lo cual le importará muy poca cosa á juzgar por la hojita á que antes me refero, donde no se menciona la necesidad de ser dignos y honrados, desprendiéndose de esto que en el *Círculo Católico* que se proyecta puedan ser socios todos los ladrones que gasten siempre que se llamen C. A. R.; y en tal caso á quien deben nombrar presidente honorario es al cura Santa Cruz.

Lo cierto es que han formado *círculo* al rededor del P. Alcalde todos los agentes del cacique activo y todos los del pasivo, con lo que han demostrado su mala fe.

Desde que se suprimieron los hospitales mineros venían diciendo los contratistas y propietarios de minas que los obreros por sí debían constituir una Sociedad para llenar el vacío que había dejado la supresión de los hospitales, añadiendo que ellos también contribuirían con cantidades en metálico, y, en efecto, los obreros han creado una Sociedad modelo que prestando grandes servicios, pero los que antes se habían ofrecido á contribuir han dicho, parodiando al cura, que una cosa es predicar y otra dar trigo. Todo esto obedece á que la Sociedad formada por los obreros no admite en su seno políticos ni manejos del caciquismo, porque hasta aquí en las Sociedades benéficas ó recreativas el caciquismo ha manejado la batuta, como sucederá en el *Círculo Católico*.

Tengan en cuenta los obreros que los socios protectores de ese *Círculo* son muy pocos protectores de la clase trabajadora, y que si algún ochavo sueltan para el fomento de dicho *Círculo* por algo será. Deben, pues estar en guardia los obreros; los que se inscriban en él desempeñarán el papel de borregos, y tendrán que marchar por donde quieran sus *protectores*, si no quie-

ren sufrir las consecuencias. celona y aun Valencia eran emporios mercantiles de la Corona de Aragón.

El grado de cultura y de disipación á que había llegado la nobleza creó en ella necesidades cuya satisfacción requería que muchas naves les trajeran los preciados artículos de comercio capaces de satisfacer sus hábitos de ostentación y refinamiento.

Con esto no sólo se desarrolló la industria nacional—que por entonces adquirió lo que después no ha tenido, personalidad—sino que se hicieron muy activas las relaciones mercantiles con los demás países, sobre todo con Oriente.

Este último tráfico le realizaban casi exclusivamente los judíos, que, á la vez, eran quienes ejercían la usura, muy especialmente con los nobles.

Los judíos, arrojados de casi todas las naciones de Europa, eran tolerados en España, donde llegaron á veces á ocupar altos puestos. Mantenían estrechas relaciones con sus correligionarios de Oriente, y constituían por sus riquezas y por sus extensas relaciones mercantiles lo que hoy pudiéramos llamar el alto comercio y la banca.

Elemento altamente laborioso eran los moros. La Reconquista los había respetado, bien que considerándolos inferiores á los cristianos. Como tenían cerrados los dos caminos que entonces emancipaban al hombre del trabajo—las armas y la Iglesia—, se dedicaban al pequeño comercio, á la industria y á la agricultura, mostrándose habilísimos y muy laboriosos.

Pero los Reyes Católicos, que habían realizado la unidad del territorio y la unidad política, se propusieron realizar tam-

Advierto también á los aspirantes á socios del *Círculo Católico* que los que se anuncian para directores y administradores del mismo son los que no hace mucho derrocharon los fondos de una Sociedad benéfica y recreativa, destinando algunos miles de pesetas á pintar propiedades particulares.

Ojo; el que hace un cesto hace ciento... Con que no dejarse seducir, trabajadores.

Vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL

31 octubre, 98

Desde el Desierto

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Cumplo mi palabra poniendo de manifiesto todos los actos innobles de los tiranos de este centro fabril.

Es el caso que con ocasión del conato de huelga ocurrido poco tiempo ha en los trenes revelesibles, y al abandonar los obreros el trabajo, no lo hizo uno obedeciendo, sin duda, á la corta edad que tiene y á las duras amenazas, según de público se dice, que le dirigieron algunos de los encargados de dichos talleres; y ahora viene la jugada:

En sesión celebrada por el Consejo de Administración se acordó conceder á dicho obrero la cantidad de 1,50 pesetas que tendrá en la caja de dicha sociedad, más 25 que le serán entregadas en propia mano. Así lo han hecho saber por medio de un anuncio fijado en todos los talleres para satisfacción del obrero en cuestión y en pago de sus buenos servicios y fidelidad á los patronos.

¡Ah, pillines! con que en pago de sus buenos servicios ó con intención de seducir á los demás obreros en casos análogos al ocurrido? Porque estos señores Consejeros acuden á todos los medios: á la fuerza y á la astucia, pues eso no deja de ser una mala jugada que quieren hacer á los obreros para mejor burlarse de ellos en la primera ocasión que se les presente.

Por fortuna los obreros van comprendiendo estas y otras muchas de que han sido víctimas y se preparan para en día

no muy lejano hacer morder el polvo á todos los consejeros y consejerillos que entran por la portería de esta cárcel modelo llamada fábrica.

Sin más por hoy se despide vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL

31 octubre, 98.

Carta de La Arboleda

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

En mi anterior quedé en el uso de la palabra; no creo me privéis de tan agradable placer. Con vuestra venia, pues, voy á dar principio.

Ahora os daré cuenta de algunos trabajos que los limpiabotas de los señores Amézola y Olabarría han realizado y están realizando con respecto al *Patronato de Obreros* que en estas barriadas tratan de constituir.

Entremos en materia.

El que no se da un momento de reposo y trabaja activamente es el pagador de los contratistas ya citados, don Manuel Barrenechea (a) *Seis doble*. Este tal, con el descaño propio de un sinvergüenza, llega á las canteras y dice á los capataces: «Hay que animar á la gente para que entre en el *Patronato*», y á los capataces que no siguen sus consejos los amenaza este besugo, aunque indirectamente, con palabras mal sonantes é impropias del cargo que ejerce.

Con este proceder trata de proteger á sus amigos Moro y el señor Hita.

¿No comprende este sujeto que de tal modo no puede lograr éxito satisfactorio para sus protegidos?

Me extraña sobremanera (es decir no me sorprende) que dependiendo tú de un sueldo salgas con esa pata de gallo para que el día menos pensado por excitar al obrero llevándole por donde le convenga ó no (eso á tí no te importa lo más mínimo), te den carta de pago (esto no creo que sucederá porque de algo ha de servirte ser yerno del segundo amo) por meterte en camisa de once varas, de lo cual todos nos alegraríamos ya que tratas á los hombres en forma poco correcta.

bién como complemento la unidad religiosa, y de ahí arranca una de las causas de la decadencia de España.

Se estableció la Inquisición, se expulsó á los judíos y se obligó á expatriarse á muchos moros.

Dificultó la Inquisición—entre otros males que ocasionó—el comercio; impidió el establecimiento de los extranjeros en España y, con su continua intrusión en los negocios civiles—los casos de usura, por ejemplo—, contuvo en estrechos límites el crédito mercantil.

La expulsión de los judíos momentos antes de ser descubierta América, privó á España de unos elementos que, si siempre habían sido de utilidad suma, iban á serlo mucho más cuando el comercio tomara extraordinario vuelo merced á los descubrimientos geográficos.

Como se impuso á los moros de Granada, y más tarde á los de Castilla y León, el deber de bautizarse ó de abandonar el territorio, aquellos moros que poseían alguna riqueza abandonaron á España.

Mucho sufrió nuestra patria con la pérdida de tan valiosos elementos; pero aun era próspera y rica, aun tenía una burguesía potente y desarrollada.

Tal era la situación de España cuando se realizó el descubrimiento de América.

III

¡Cuánto se ha hablado de las crueldades de España en América y con cuánta razón! ¡Cuán poco tienen, sin embargo, que echarle en cara las demás naciones!

Desde la antigüedad más remota, colonización equivale á rapiña, despojo, asesinato, destrucción, y para condenar los ho-

Por todos estos trabajos, ¿vas á conseguir otro segundo sueldo ó vas á ir en comandita con el señor Hita y Moro? Si es así puede pasar, pero ten en cuenta que el oprimir á un pueblo con demasía puede traer malos resultados lo mismo que á tus principales. Con que así aprovecha del «enemigo el consejo» y no te metas en libros de caballería.

¿Pero qué bien hemos estado, compañeros, hasta que este *Seis doble* no se ha medido á favorecer la belladona con su santo! Mas te valfa... y dejarlos á ellos que se defiendan como puedan. No excites al obrero, pues no ganas con esto más que el desprecio de todos.

¿Que tú le diste palabra á Belladona y al señor Hita de trabajar el asunto? muy conforme, pero ya comprenderás que no es fácil dominar á una masa tan numerosa como la que existe en estas barriadas. Si todos nosotros no hemos pedido tales cosas ¿por qué tú, besugote, vienes con esas? ¡Lástima que en tan gran cabeza exista tan poco seso!

Esta es demasiado larga y termino hasta otra semana en que os hablaré de Bautista, el encargado de la mina «Parcocha».

Vuestro y de la R. S.,
EL CORRESPONSAL.

La huelga de los mineros

DE OLLARGAN

La informalidad, la codicia y la rapacidad de los dueños y encargados de las minas ha estado á punto de provocar un nuevo conflicto.

Como saben los lectores existe un convenio entre obreros y patronos por el cual se modifican las horas de trabajo en las diferentes estaciones del año.

A partir del presente mes de Noviembre la hora de entrada en las minas debía ser, pues, á las siete menos cuarto de la mañana, pero los encargados obedeciendo, sin duda, á órdenes de los propietarios llamaron al trabajo á las seis.

Los obreros de las minas «Caliza» y «Las Señoritas», situadas en los Mimbres, negáronse á comenzar la labor á dicha hora, y muy pronto casi todos los mineros de las inmediaciones hallábanse en huelga, interviniendo, como es de costumbre en tales casos, la fuerza armada en previsión de que pudiera alterarse el orden.

No hubo ningún incidente lamentable, porque á la tarde volvieron los obreros al trabajo en vista de que los patronos ácataron el convenio establecido.

Un hecho, sin embargo, que merece consignarse es que fueron encarcelados los encargados de las dos minas arriba indicadas, contra lo que es costumbre en tales casos.

La cuquería y la mala fé de los propietarios de las minas no ha dado por esta vez otros resultados que demostrar la excelente unidad de pensamiento y acción que predomina en los obreros mineros.

A estos y á todos en general debe servirles de estímulo y de enseñanza lo sucedido el miércoles último en las minas enclavadas en la jurisdicción de Bilbao, bien entendido que de esta suerte lograrán ventajas morales y materiales.

Nuestra enhorabuena á los obre-

ros mineros por su prudente y enérgica actitud frente á las miras egoístas de patronos y encargados.

DE AQUI Y DE ALLI

Nuevamente hemos sido acariciados por el lápiz rojo de la censura. Esta vez han pasado á mejor vida un artículo y varios párrafos de algunas cartas.

La reacción mansa á que estamos sometidos lejos de templarse cada día parece exacerbarse más.

El comité de la Agrupación socialista de Ortuella pone en conocimiento de los afiliados que es de mucha necesidad se pongan al corriente en el pago de recibos antes de fin de año con objeto de normalizar la marcha de la Agrupación.

Los obreros cilindreadores y sus similares se reunieron en Junta general el domingo 23 del pasado para discutir y aprobar el Reglamento y nombrar la Junta Directiva.

Ha quedado constituida la Sociedad, en la que reina extraordinaria animación, pues cuenta ya con muchísimos obreros de estos gremios.

Los que deseen afiliarse á esta Sociedad pueden dirigirse á la Junta Directiva, la cual se reunirá el domingo de 3 á 5 de la tarde.

La Sociedad Tipográfica de Bilbao ha votado 15 pesetas para la campaña de propaganda política y económica que ha de iniciar el Comité Nacional del Partido Obrero.

Con el mismo objeto la Sección de Oficios Varios ha votado 5 pesetas.

Se ha declarado en huelga los faroleros y empedradores de Madrid pidiendo aumento de salario y que los trabajos se ejecuten por cuenta del Ayuntamiento.

El Ayuntamiento de Amsterdam (Holanda) ha votado la municipalización de los tranvías.

El 1.º de enero de 1900 tomará posesión de ellos y sustituirá la tracción animal con la tracción eléctrica.

Otro Municipio, el de Russi (Italia), acaba de protestar contra la condena impuesta por los Tribunales militares Turati y De Andreis eligiéndolos concejales.

En las elecciones municipales complementarias habidas en París el 23 del pasado han triunfado cuatro socialistas, los ciudadanos Gelez, Morel, Rozier y Le Grandais.

De los cuatro distritos ganados por nuestros correligionarios, tres estaban representados antes por radicales-socialistas.

En la Asamblea celebrada el domingo último en Sestao por la Sociedad de Caldereros de Vizcaya, entre otros, tomó los siguientes acuerdos:

Llamar la atención de los asociados que se hallen en descubierto de recibos, que serán dados de baja si para fin de año no se ponen al corriente de cuotas.

Autorizar á la Junta Directiva para que resolviera acerca del 5.º punto de la orden del día por haber el delegado de la autoridad prohibido tratarlo en la Asamblea, acordando á continuación dicha Junta destinar 15 pesetas para la propaganda que el Comité Nacional ha de emprender al ponerse en vigor las garantías constitucionales.

SUSCRIPCIÓN

VOLUNTARIA PARA CUBRIR EL DÉFICIT OCASIONADO CON MOTIVO DE LA EXPATRIACIÓN DE NUESTROS COMPAÑEROS PEREZAGUA, PASCUAL Y CARRETERO, Y PARA AYUDAR A LAS FAMILIAS DE ÉSTOS.

	Pesetas.
Suma anterior.....	1.195,95
Bilbao	
Eladio Larrabide, 0,50; Ruperto Crespo, 0,30; Genarita, 0,30; Manuel Ruiz, 0,20; Felipe Merodio, 0,50; Un monaguillo de la Encarnación, 0,50; Pedro Cerezo, 0,25; Pascual Martín, 0,30; S. Ibáñez, 0,25; Z. L., 0,25; P. L., 0,25; Marcial Antonio, 0,50; Inés Guerra, 0,30; Cristina Antonio, 0,20.—Total.....	4,60
V., 0,25; Pedro Zuazua, 0,25; J. Al-daco, 0,25; Vozmediano, 0,25; Orte, 0,25; S. Beascochea, 0,25; G. B., 0,30; Ciro Beascochea, 0,25; Luis Bilbao, 0,25; M. Pelaez, 0,25; J. Redondo, 0,25; Zuri, 0,25; Najera, 0,50; S. S. S., 0,40; G. Torrijos, 0,30; Somorrosto, 0,25; Mendoza, 0,20.—Total.....	6,50
S. Z., 0,25; El cojo, 0,20; La Pozana, 0,25; B. B., 0,50; Pedro Portillo, 0,30; Salustiano Zapatero, 0,30; El moro Muza, 0,50; Honorio García,	

0,25; Jesús Espina, 0,25; León Iglesias, 0,20; Simeón Conde, 0,25; A. Falla, 0,50.—Total.....

Salamanca	3,75
M. Bayón.....	1,00
Vitoria	
Anand Díez, 0,25; Alvarez, 0,25; Un sastre, 0,20; Sobrante de una cuenta, 0,15; José el ebanista, 0,10; Un tornero, 0,10; Dos zapateros, dos tallistas, un sastre y un ebanista, 0,50; Luis Perujo, 0,25.—Total...	1,80
Total pesetas.....	1.213,60

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

La Sección de Canteros y Marmolistas de Madrid nos participa se ha visto obligada á paralizar el trabajo en las obras del maestro **D. Evaristo Lombos**, por haber éste maltratado de palabra y obra á uno de los operarios.

Recomendamos á las Secciones de la Unión tomar nota del hecho y den la voz de alerta á los obreros canteros y marmolistas á fin de que no se dejen sorprender por los reclamos del negro **Sr. Lombos**.

Igual recomendación hacemos á los trabajadores del ramo, pues el mejor castigo que puede imponerse á los patronos que maltratan de palabra y obra á los operarios es negarse á trabajar á sus órdenes en tanto no reconozcan la gravedad de su falta y la reparen debidamente.

AVISOS

Agrupación Socialista de Bilbao.—El Comité se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, lo que se participa á los afiliados para ingresos, etcétera, etc.

Estando en poder del Comité las tarjetas de afiliado, pueden éstos pasar á recogerlas.

Se advierte á las Agrupaciones Socialistas y á las Sociedades de resistencia que tiene este Comité puestos á la venta estados impresos de cuentas trimestrales, pudiéndose adquirirlos por partidas de 20 ejemplares al precio de cinco céntimos cada ejemplar.

Agrupación Socialista de San Sebastián.—Todos los días 15 y último de cada mes se reúne el Comité de la misma á las 9 de la noche, calle de San Gerónimo, 25, pral., á donde podrán dirigirse los que deseen adherirse al Partido, así como los afiliados á la Agrupación.

Sociedad de Oficios y Profesiones Varias.—La Junta Directiva de esta Sección se reúne todos los sábados, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero, Laguna, 6.

Los que deseen ingresar en la misma pueden dirigirse á dicha Junta en los días y hora señalados.

Agrupación Socialista de Erandio.—Este Comité se reúne todos los sábados, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero, á donde pueden acudir los individuos que deseen enterarse de los asuntos interiores de la Agrupación ó ingresar en la misma.

Se previene á los afiliados que se hallen atrasados en sus cuotas se pongan al corriente si no quieren verse privados de sus derechos en esta Agrupación.

Agrupación Socialista de Gallarta. Este Comité se reúne todos los sábados de ocho á diez de la noche.

La Junta Directiva de la Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya pone en conocimiento de todos los obreros afectos al ramo que todos los sábados, de 8 á 10 de la noche, pueden avistarse con el Secretario de esta Sociedad, y segundos y últimos domingos de cada mes con la Junta Directiva en el Centro Obrero, Laguna, 6, para pago de cuotas y demás asuntos relacionados con la misma.

Agrupación de Begoña.—Todos los sábados, de 7 á 9 de la noche, celebra sesión el Comité en la calle de Mazas, núm. 15, á donde pueden dirigirse los afiliados para pagos de cuotas, ingresos, etcétera, etc.

Agrupación de San Julián de Musques.—El Comité de esta Agrupación pone en conocimiento de sus afiliados que pueden pasar por el domicilio social á recoger las tarjetas del presente año. Las horas más apropiadas son de 7 á 9 de la noche los sábados y de 3 á 6 de la tarde los domingos.

Sociedad de Obreros Caldereros.—Los trabajadores del ramo de calderería que quieran pertenecer á esta Sociedad deberán dirigirse indistintamente: en Bilbao, á la Junta Directiva, que se reúne todos los domingos, de diez á doce de la mañana, en el Centro Obrero, y en Sestao: al secretario-contador y recaudador de aquella Sección, los sábados, de siete á nueve de la noche en el Centro Obrero (Rivas, 23, 1.º).

Pueden ingresar en esta Sociedad todos los caldereros de Vizcaya, aunque no residan en los puntos indicados.

Agrupación de Deusto.—Todos los martes, á las ocho de la noche, celebra sesión el Comité en la Ribera de Deusto, 49, bajo, á cuyo sitio podrán acudir los que deseen ingresar en la Agrupación y los afiliados que deseen hacer electivo el pago de las cuotas ó tengan que tratar algún asunto con el mismo.

Biblioteca de Ciencias sociales

San Agustín, 16, Madrid

Esta importante Biblioteca continúa la publicación de la obra magistral de Carlos Marx, **El Capital**.

Aparece por cuadernos quincenales de 32 páginas al precio de 35 céntimos de peseta.

Ha terminado la publicación de **Principios Socialistas**, por Gabriel Deville.

Abrese una suscripción especial á esta obra, que forma en junto 12 cuadernos, al mismo precio y en iguales condiciones que los cuadernos corrientes de la Biblioteca.

Principios Socialistas forma un elegante tomo de 384 páginas, y se vende en las librerías á 6 pesetas. Pedido por medio de los corresponsales ó directamente á la Administración (pago anticipado), 4 pesetas.

Recomendamos esta interesante obra á nuestros correligionarios. Los pedidos ó suscripciones pueden hacerse en Bilbao á los Sres. Ibáñez y Compañía, Bailén, 37, librería.

La Religión del Capital

Este importantísimo trabajo, debido á la pluma del incansable propagandista francés Pablo Lafargue, forma un folleto de 70 páginas de sobria y amenísima lectura.

El mejor elogio que de la citada obrita podemos hacer es recomendar á nuestros correligionarios su adquisición.

Véndese al precio de 40 céntimos en la librería de Ibáñez y C., Bailén, 37.

LIBROS Y FOLLETOS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN.

Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferrer: 1 peseta.

La Autonomía y la Jornada legal de ocho horas, por Pablo Lafargue: 20 céntimos.

Pablo Iglesias en el Partido Socialista: Biografía y retrato.—Precio: 25 céntimos.

El Capital, por Carlos Marx: á 2,50 pesetas.

Miseria de la Filosofía, por Carlos Marx: 1 peseta ejemplar.

Meeting de controversia celebrado en Santander entre don Antonio María Coll y Puig, director de *La Vox Montañesa*, y el compañero Pablo Iglesias: 20 céntimos de peseta.

Origen de la Familia, de la Propiedad privada y del Estado, por Federico Engels: 3,50 pesetas.

La Evolución del Capital, (*Curso de economía social*), por Gabriel Deville, traducción de Juan José Morato: 75 céntimos.

Notas para la historia de los modos de producción en España, por Juan José Morato: 1,10 pesetas.

Comunismo y Evolución económica y Justicia é injusticia del cambio capitalista, por Pablo Lafargue: 30 céntimos.

El materialismo económico de Marx, por Pablo Lafargue: 30 céntimos.

El Partido Socialista Obrero ante la Comisión de Reformas sociales, informe escrito por el doctor Vera: 75 céntimos.

Himnos socialistas, cantados por el Orfeón Socialista de Bilbao (letrilla): 25 céntimos ejemplar.

Los socialistas y el doctor Escuder, polémica sostenida entre este señor y la Agrupación de Valencia: 50 céntimos.

Colectivismo y Revolución, por Julio Guesde: 20 céntimos.

De venta en la Librería de Ibáñez y C.
Bailén, 37.—Bilbao.

CORRESPONDENCIA

Sestao.—Zacarias.—Recibidas 3,75 pesetas de paquetes.

Madrid.—A. G. Q.—Entregadas á Ibáñez las 4,20 ptas. de C. López, de Begoña por su suscripción á «Ciencias».

Barcelona.—A. S. B.—Recibidas 2 ptas. para la suscripción hasta fin Febrero 99.

Salamanca.—M. B.—Conformes con lo de la suscripción. Se le mandó el folleto. La pta. en el lugar correspondiente. Gracias por la deferencia.

Trabado.—J. M.—Recibida 1 pta. de su suscripción hasta fin junio 98.

Palencia.—M. A.—Recibidas 3,05 ptas. para pago de paquetes. Se suspende el envío.

Deusto.—J. C.—Recibida 1 pta. de su suscripción hasta fin enero 99.

Valmaseda.—D. G.—Recibidas 4,30 ptas. para pago de paquetes.

Málaga.—M. B.—Recibidas por conducto de EL SOCIALISTA 3,75 ptas. de paquetes hasta el número 201 y faltan 30 céntimos.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Recibida 1 pta. de A. L. hasta fin marzo 98.

Somorrosto.—M. G.—Se hace lo que indica Santander.—J. N.—Id. id. id.

Imp. de la Rev. BILBAO MARÍTIMO Y COMERCIAL
Bailén, 39, bajo.